
Le Saint Sacrement
Le Pape François affirme que les peurs, les doutes, le manque d’audace 
peuvent empêcher la rénovation dont notre Église a besoin. 
Dans son exhortation “La joie de l’Évangile”, le Pape arrive à dire que si 
nous demeurons paralysés par la peur, nous devenons les ”spectateurs d’un 
immobilisme stérile de l’Église.”

Ses paroles peuvent — et doivent — nous interroger. Faisons-nous tout ce 
que nous pouvons pour vivifier la foi de nos communautés ou nous 
complaisons-nous dans cet immobilisme ? 

Une des grandes avancées du Concile Vatican II a été de passer de la 
Messe conçue comme obligation individuelle pour accomplir un devoir sacré, 
à l’Eucharistie, vécue comme célébration joyeuse de toute la 
communauté pour nourrir sa foi, grandir en fraternité et vivifier son 
espérance en Christ Ressuscité. 

Les choses ont changé, et heureusement. 
Il y a bien sûr quelques férus de, je cite : la ”vraie Messe”, mais bien loin sont 
aujourd’hui ces célébrations où le prêtre “disait” sa Messe et où le peuple 
venait ”l’entendre”.
Pour autant, le risque de vivre l’Eucharistie de façon routinière et même 
ennuyeuse est réel. 

Si certains se sont éloignés de nos célébrations dominicales, peut-être est-ce 
parce qu’ils n’y ont pas trouvé l’ambiance, la clarté, la signification, 
l’accueil chaleureux et stimulant indispensables pour soutenir leur foi 
fragile.

Tous, Évêques Prêtres, Diacres, comme laïcs devons nous demander si nous 
faisons réellement tout pour que l’Eucharistie — comme l’a demandé le 
Concile — soit le “centre et sommet de la vie chrétienne”, le lieu même où 
nous nous enracinons dans la réalité vivifiante de ce que nous sommes. 

Faut-il — pour la forme — se lamenter en se drapant frileusement dans 
un ”immobilisme” d’un autre temps que dénonce le Pape et laisser se 
vider nos églises ; ou, guidés par l’Esprit — nous enrichir de nos 
différences — et agir ensemble pour actualiser nos célébrations ? 



Le Saint Sacrement
Alors  nous nous laisserons déborder par la Vie et la Joie de ce Repas 
mémorable de Jésus où se concentre de façon admirable tant 
l’essentiel de notre foi comme la Réalité ce que nous serons et devons 
essayer d’être, dès maintenant. 


